



с е р и я

ВЫДАЮЩИЕСЯ ЛИЧНОСТИ
Р О С С И И

SERIES: OUTSTANDING
PEOPLE OF RUSSIA

125-летие со дня рождения А.Н. Скрябина

Дата выпуска: 27 января 1997 г.
Каталожный номер — 5110-0015

125th Birthday of A.N. Skryabin

Date of issue: January 27, 1997.
Catalogue Number — 5110-0015

Номинал Denomination	Качество Quality	Металл, проба Metal, alloy standard	Масса общая, г. Total weight, G	Содержание химически чистого металла не менее г. Fine metal content not less than G	Диаметр, мм Diameter mm	Толщина, мм Thickness mm	Тираж, шт. Mintage pcs.
2 рубля 2 Rubles	«пруф» Proof	серебро 500/1000 Silver 500/1000	15,87 (±0,15)	7,78	33,0 (±0,20)	2,40 (±0,20)	50 000

Аверс:

изображение двуглавого орла (художник И. Билибин), по кругу надписи: сверху — «ДВА РУБЛЯ 1997 г.», внизу — «БАНК РОССИИ». В нижней части — обозначение металла, проба сплава, содержание драгоценного металла в чистоте и товарный знак монетного двора.

Реверс:

портрет А.Н. Скрябина на фоне лиры с обложки партитуры симфонической поэмы «Прометей» и отрывка нотной записи указанной поэмы, внизу по окружности надпись: «1872. А.Н. СКРЯБИН. 1915».

Художник: А.А. Колодкин.
Скульптор: В.И. Заславский.
Чеканка: Московский монетный двор (ММД).
Оформление гурта: 195 рифлений.

Александр Николаевич Скрябин (1872-1915) — русский композитор и пианист, профессор Московской консерватории (1898-1903 гг). Им создано 10 сонат, поэмы, прелюдии, этюды для фортепьяно. Особенно популярны его произведения «Прометей», «Божественная поэма» (Третья симфония), «Поэма экстаза». В 1922 году в Москве создан музей композитора.

The obverse:

the two-headed eagle designed by artist I. Bilibin. The inscriptions along the rim: at the top — «ДВА РУБЛЯ 1997 г.» (TWO RUBLES 1997), at the bottom — «БАНК РОССИИ» (BANK OF RUSSIA). The letters below indicate metal sign, alloy standard, fine metal content, and the mint trademark.

The reverse:

the portrait of A.N. Skryabin against a background of the lyre from the score cover of the symphonic poem «Prometheus» and a music extract from it. The inscription at the bottom along the rim: «1872. А.Н. СКРЯБИН. 1915» (1872. А.Н. SKRYABIN. 1915).

The artist: A.A. Kolodkin.
The sculptor: V.I. Zaslavski.
Moscow Mint (ММД).
The edge: 195 corrugations.

Alexander Nikolaevich Skryabin (1872-1915) — Russian composer and pianist, professor of the Moscow Conservatory (1898-1903) — composed 10 sonatas, poems, preludes, and etudes for the piano. His works «Prometheus», «The Divine Poem» (The Third Symphony), and «The Poem of Ecstasy» are especially popular. In 1922 the Skryabin museum was founded in Moscow.



150-летие со дня рождения Н.Е. Жуковского

Дата выпуска: 27 января 1997 г.
Каталожный номер — 5110-0016

150th Birthday of N.E. Zhukovsky

Date of issue: January 27, 1997.
Catalogue Number — 5110-0016

Номинал Denomination	Качество Quality	Металл, проба Metal, alloy standard	Масса общая, г. Total weight, G	Содержание химически чистого металла не менее г. Fine metal content not less than G	Диаметр, мм Diameter mm	Толщина, мм Thickness mm	Тираж, шт. Mintage pcs.
2 рубля 2 Rubles	«пруф» Proof	серебро 500/1000 Silver 500/1000	15,87 (±0,15)	7,78	33,0 (±0,20)	2,40 (±0,20)	50 000

Аверс:

изображение двуглавого орла (художник И. Билибин), по кругу надписи: сверху — «ДВА РУБЛЯ 1997 г.», внизу — «БАНК РОССИИ». В нижней части — обозначение металла, проба сплава, содержание драгоценного металла в чистоте и товарный знак монетного двора.

Реверс:

портрет Н.Е. Жуковского и Икара с крыльями, выше по окружности надпись: «Н.Е. ЖУКОВСКИЙ», ниже даты в две строки «1847», «1921».

Художник: А.В. Бакланов.
Скульптор: А.А. Долгополова.
Чеканка: Санкт-Петербургский монетный двор (ЛМД).
Оформление гурта: 195 рифлений.

Николай Егорович Жуковский (1847-1921 гг) — русский ученый, основоположник современной аэродинамики, член-корреспондент Петербургской Академии Наук (1894); им написаны многочисленные научные труды по теории авиации, осуществлены многие важные исследования по астрономии, математике, гидродинамике, гидравлике, прикладной механике. Н.Е. Жуковский — организатор и первый руководитель Центрального аэрогидродинамического института (ЦАГИ) в Москве.

The obverse:

the two-headed eagle designed by artist I. Bilibin. The inscriptions along the rim: at the top — «ДВА РУБЛЯ 1997 г.» (TWO RUBLES 1997), at the bottom — «БАНК РОССИИ» (BANK OF RUSSIA). The letters below indicate metal sign, alloy standard, fine metal content, and the mint trademark.

The reverse:

the portrait of N.E. Zhukovski and Ikaros with the wings. The inscription at the top along the rim: «Н.Е.ЖУКОВСКИЙ» (N.E. ZHUKOVSKY), at the bottom in two lines — the dates «1847» and «1921».

The artist: A.V. Baklanov.
The sculptor: A.A. Dolgopolova.
St. Petersburg Mint (ЛМД).
The edge: 195 corrugations.

Nikolai Yegorovich Zhukovsky (1847-1921) — Russian researcher, founder of modern aerodynamics, and corresponding member of the Academy of Sciences in St. Petersburg (1894) — wrote many scientific works on the theory of aviation, and carried out many important research projects on astronomy, mathematics, hydrodynamics, hydraulics, and applied mechanics. He was the founder and first director of the Central Aerohydrodynamic Research Institute in Moscow.



100-летие со дня рождения А.Л. Чижевского

Дата выпуска: 6 февраля 1997 г.

Каталожный номер — 5110-0017

Номинал Denomination	Качество Quality	Металл, проба Metal, alloy standard	Масса общая, г. Total weight, G	Содержание химически чистого металла не менее г. Fine metal content not less than G	Диаметр, мм Diameter mm	Толщина, мм Thickness mm	Тираж, шт. Mintage pcs.
2 рубля 2 Rubles	«пруф» Proof	серебро 500/1000 Silver 500/1000	15,87 (±0,15)	7,78	33,0 (±0,20)	2,40 (±0,20)	10 000

Аверс:

изображение двуглавого орла (художник И. Билибин), по кругу надписи: сверху — «ДВА РУБЛЯ 1997 г.», внизу — «БАНК РОССИИ». В нижней части — обозначение металла, проба сплава, содержание драгоценного металла в чистоте и товарный знак монетного двора.

Реверс:

портрет А.Л. Чижевского. На втором плане — изображения созвездия Водолей (астрологического символа февраля), солнца в момент затмения, звездной галактики и человека, стоящего под деревом. В нижней части монеты под надписью: «А.Л. ЧИЖЕВСКИЙ» и датами «1897-1964» — изображения лиры, листа бумаги, кисти и пера, указывающие на разносторонние дарования А.Л. Чижевского.

Художник: А.А. Колодкин.

Скульпторы: А.С. Хазов, А.А. Колодкин.

Чеканка: Московский монетный двор (ММД).

Оформление гурта: 195 рифлений.

Профессор Александр Леонидович Чижевский (1897-1964) — русский ученый, основоположник космической медицины и биологии, электрогеодинамики, действительный член более 30 академий и научных обществ Европы, Азии, Америки. Он также известен как талантливый философ, поэт, художник, музыкант, оставивший потомкам богатое литературное наследие и около 400 пейзажей, написанных акварелью и маслом.

100th Birthday of A.L. Tchizhevsky

Date of issue: February 6, 1997.

Catalogue Number — 5110-0017

The obverse:

the two-headed eagle designed by artist I. Bilibin. The inscriptions along the rim: at the top — «ДВА РУБЛЯ 1997 г.» (TWO RUBLES 1997), at the bottom — «БАНК РОССИИ» (BANK OF RUSSIA). The letters below indicate metal sign, alloy standard, fine metal content, and the mint trademark.

The reverse:

the portrait of A.L. Tchizhevsky. In the background — the Constellation Aquarius (the astrological symbol of February), the sun in eclipse, the star galaxy, and a man under a tree. Under the inscription «А.Л. ЧИЖЕВСКИЙ» (A.L. TCHIZHEVSKY) and the dates «1897-1964» — a lyre, a sheet of paper, a paint brush, and a pen to symbolize his various gifts.

The artist: A.A. Kolodkin.

The sculptors: A.S. Khasov, A.A. Kolodkin.

Moscow Mint (ММД).

The edge: 195 corrugations.

Alexander Leonidovich Tchizhevsky (1897-1964) — Russian scientist and founder of space biology, space medicine and electrohaemodynamics, full member of more than 30 academies of science in Europe, Asia, and America — was famous as a philosopher, poet, painter, and musician who left rich literary heritage and nearly 400 landscapes in water-colors and oils



100-летие со дня смерти А.К. Саврасова

Дата выпуска: 30 сентября 1997 г.

Каталожный номер — 5110-0020

Номинал Denomination	Качество Quality	Металл, проба Metal, alloy standard	Масса общая, г. Total weight, G	Содержание химически чистого металла не менее г. Fine metal content not less than G	Диаметр, мм Diameter mm	Толщина, мм Thickness mm	Тираж, шт. Mintage pcs.
2 рубля 2 Rubles	«пруф» Proof	серебро 500/1000 Silver 500/1000	15,87 (±0,15)	7,78	33,0 (±0,20)	2,40 (±0,20)	15 000

Аверс:

изображение двуглавого орла (художник И. Билибин), по кругу надписи: сверху — «ДВА РУБЛЯ 1997 г.», внизу — «БАНК РОССИИ». В нижней части — обозначение металла, проба сплава, содержание драгоценного металла в чистоте и товарный знак монетного двора.

Реверс:

портрет А.К. Саврасова и палитры с кистями на фоне фрагмента его картины «Грачи прилетели». Ниже слева — даты в две строки «1830» и «1897», внизу — подпись-факсимиле художника.

Художник: А.В. Бакланов.

Скульпторы: А.В. Бакланов, А.С. Кунац.

Чеканка: Московский монетный двор (ММД).

Оформление гурта: 195 рифлений.

Алексей Кондратьевич Саврасов (1830-1897) — русский художник-передвижник, один из родоначальников русского реалистического пейзажа. В своих работах он передал поэтическую красоту русской природы и значимость повседневных городских и сельских мотивов («Грачи прилетели»), «Вид на Кремль в ненастную погоду», «Лосиный остров в Сокольниках».)

100 Years of A.K. Savrasov's Death

Date of issue: September 30, 1997.

Catalogue Number — 5110-0020

The obverse:

the two-headed eagle designed by artist I. Bilibin. The inscriptions along the rim: at the top — «ДВА РУБЛЯ 1997 г.» (TWO RUBLES 1997), at the bottom — «БАНК РОССИИ» (BANK OF RUSSIA). The letters below indicate metal sign, alloy standard, fine metal content, and the mint trademark.

The reverse:

the portrait of A.K. Savrasov and a palette with paint-brushes against a background of a fragment of his picture «The Rooks Have Come Back». Below to the left in two lines — the dates «1830» and «1897», at the bottom — the painter's facsimile signature.

The artist: A.V. Baklanov.

The sculptors: A.V. Baklanov, A.S. Kunats.

Moscow Mint (ММД).

The edge: 195 corrugations.

Aleksey Kondratyevich Savrasov (1830-1897) — Russian painter, member of the democratic group of the Russian school of realist painters of the second half of the XIXth century named Peredvizhniki, one of the fathers of the Russian realist landscape painting — reproduced the poetic beauty of the Russian nature and significance of the daily urban and country life («The Rooks Have Come Back», «The View of the Kremlin by Foul Weather», «The Elk Island in Sokolniki».)



525 лет путешествию Афанасия Никитина в Индию

Дата выпуска: 23 июля 1997 г.

Каталожный номер — 5110-0018

525th Anniversary of Afanasi Nikitin's Voyage to India

Date of issue: July 23, 1997.

Catalogue Number — 5110-0018

Номинал Denomination	Качество Quality	Металл, проба Metal, alloy standard	Масса общая, г. Total weight, G	Содержание химически чистого металла не менее г. Fine metal content not less than G	Диаметр, мм Diameter mm	Толщина, мм Thickness mm	Тираж, шт. Mintage pcs.
2 рубля 2 Rubles	«пруф» Proof	серебро 500/1000 Silver 500/1000	15,87 (±0,15)	7,78	33,00 (±0,20)	2,40 (±0,20)	7 500



Аверс:

изображение двуглавого орла (художник И. Билибин), по кругу надписи: сверху — «ДВА РУБЛЯ 1997 г.», внизу — «БАНК РОССИИ». В нижней части — обозначение металла, проба сплава, содержание драгоценного металла в чистоте и товарный знак монетного двора.

Реверс:

изображение путешественника на фоне русского города на берегу реки и ладьи. По окружности надпись: «525 ЛЕТ ПУТЕШЕСТВИЮ АФАНАСИЯ НИКИТИНА В ИНДИЮ».

Художники: И.М. Хамраев, А.А. Колодкин.
Скульпторы: И.М. Хамраев, А.А. Колодкин.
Чеканка: Московский монетный двор (ММД).
Оформление гурта: 195 рифлений.

The obverse:

the two-headed eagle designed by artist I. Bilibin. The inscriptions along the rim: at the top — «ДВА РУБЛЯ 1997 г.» (TWO RUBLES 1997), at the bottom — «БАНК РОССИИ» (BANK OF RUSSIA). The letters below indicate metal sign, alloy standard, fine metal content, and the mint trademark.

The reverse:

the picture of a traveler against a background of a Russian city on the riverside and an ancient boat. The inscription along the rim: «525 ЛЕТ ПУТЕШЕСТВИЮ АФАНАСИЯ НИКИТИНА В ИНДИЮ» (THE 525TH ANNIVERSARY OF AFANASI NIKITIN'S VOYAGE TO INDIA).

The artists: I.M. Khamrayev, A.A. Kolodkin.
The sculptors: I.M. Khamrayev, A.A. Kolodkin.
Moscow Mint (ММД).
The edge: 195 corrugations.

525 лет путешествию Афанасия Никитина в Индию

Дата выпуска: 23 июля 1997 г.

Каталожный номер — 5110-0019

525th Anniversary of Afanasi Nikitin's Voyage to India

Date of issue: July 23, 1997.

Catalogue Number — 5110-0019

Номинал Denomination	Качество Quality	Металл, проба Metal, alloy standard	Масса общая, г. Total weight, G	Содержание химически чистого металла не менее г. Fine metal content not less than G	Диаметр, мм Diameter mm	Толщина, мм Thickness mm	Тираж, шт. Mintage pcs.
2 рубля 2 Rubles	«пруф» Proof	серебро 500/1000 Silver 500/1000	15,87 (±0,15)	7,78	33,00 (±0,20)	2,40 (±0,20)	7 500



Аверс:

изображение двуглавого орла (художник И. Билибин), по кругу надписи: сверху — «ДВА РУБЛЯ 1997 г.», внизу — «БАНК РОССИИ». В нижней части — обозначение металла, проба сплава, содержание драгоценного металла в чистоте и товарный знак монетного двора.

Реверс:

мужской портрет на фоне арабского парусника, павлина, слона и индийского дворца. По окружности реверса надпись: «525 ЛЕТ ПУТЕШЕСТВИЮ АФАНАСИЯ НИКИТИНА В ИНДИЮ».

Художник: А.В. Бакланов.
Скульптор: И.С. Комшилов.
Чеканка: Санкт-Петербургский монетный двор (ЛМД).
Оформление гурта: 195 рифлений.

Афанасий Никитин (? - 1474/1475) — тверской купец, русский путешественник. В 1466 году отправился с торговыми целями из Твери вниз по Волге, достиг морем Дербента, дотплыл до Баку, затем по Каспийскому морю приплыл в Персию, где прожил около года. В 1469 году через Аравийское море достиг Индии, где прожил около трех лет, много путешествуя. На обратном пути посетил Сомали, Персию, Маскат, Турцию, пересек Черное море и в 1472 году прибыл в Кафу (Феодосия). Умер под Смоленском по пути на Родину. Во время путешествия по Индии внимательно изучал ее население, общественный строй, государственное управление, хозяйство, религию, быт, природу, что описал в книге «Хождение за три моря в 1466-1472 гг.». Она переведена на многие языки мира. Афанасий Никитин совершил свое путешествие за 25 лет до открытия пути в Индию экспедицией Васко да Гамы.

The obverse:

the two-headed eagle designed by artist I. Bilibin. The inscriptions along the rim: at the top — «ДВА РУБЛЯ 1997 г.» (TWO RUBLES 1997), at the bottom — «БАНК РОССИИ» (BANK OF RUSSIA). The letters below indicate metal sign, alloy standard, fine metal content, and the mint trademark.

The reverse:

the picture of a man against a background of an Arabian sailing vessel, a peacock, an elephant, and an Indian palace. The inscription along the rim: «525 ЛЕТ ПУТЕШЕСТВИЮ АФАНАСИЯ НИКИТИНА В ИНДИЮ» (THE 525TH ANNIVERSARY OF AFANASI NIKITIN'S VOYAGE TO INDIA).

The artist: A.V. Baklanov.
The sculptor: I.S. Komshilov.
St. Petersburg Mint (ЛМД).
The edge: 195 corrugations.

Afanasi Nikitin (? - 1474/1475) – merchant from the city of Tver and Russian traveler – in 1466 sailed from Tver down the River Volga, reached Derbent and Baku, then he sailed to Persia over the Caspian Sea. There he spent about one year. In 1469 he reached India over the Arabian Sea where he spent travelling three years. On his way back he visited Somalia, Persia, Masqat, and Turkey. He crossed the Black Sea and arrived in Caffa (Feodosia) in 1472. He died near Smolensk on his way back to home. While travelling through India, Afanasi Nikitin made a close study of its population, public and state system, economy, religion, people's every day life, and nature. His travel notes «The 1466-1472 Voyage over The Three Seas». Was translated into many foreign languages. Afanasi Nikitin accomplished his voyage 25 years before Vasco da Gama's expedition had discovered its way to India.